

EL PACIFICO

SEMIDIARIO DE INTERESES GENERALES

Editor, Imprenta "El Pacifico"

Fundado en 1895

Correo 118

IMP. "EL PACIFICO"

AÑO XXI

PUNTARENAS, COSTA RICA, SÁBADO 28 DE ABRIL DE 1917

Nº 2,753

Notas del Cronista

Sin tema para nuestras notas, se nos ocurrió revisar las páginas del colega local, con el deseo de encontrar algo que nos diera tela que cortar; y en efecto, encontramos algo, algo que nos ha causado picazón como el microbio de la "rasquilla". Encontramos el II de los artículos "Por mi tierra" firmados por "Emiro Kastos", y a la verdad es que nos ha sorprendido sobremanera el escritor este, que abriga tan pobres deseos para la hermosa provincia del Guanacaste, al expresar que ésta no necesita de ferrocarril ni de ninguna otra obra por el estilo, sino de buenos caminos y nada más que de buenos caminos; es decir, salvo el caso que se trate de un escritor extraño a aquella importante sección de la República de los que no tienen por qué sentir en sus venas la ebullición de la sangre generosa y patriótica de los "ehorotegas"; en ese caso, dejamos al neófito escritor en santa y bendita paz, con respecto a sus aspiraciones ridículas en favor de la rica provincia hermana.

Decir que el Guanacaste no necesita de un ferrocarril que lo ponga en inmediato contacto con todos los pueblos de la meseta central, equivale a mantener ideas que retrotraen el progreso moral y material de que ha vivido carente aquel apartado y valioso suelo.

El Guanacaste, no solo en un ferrocarril y en buenos caminos tiene condensada su vida y prosperidad, sino que necesita algo más que eso que la haga surgir siquiera al nivel de las demás provincias de la República; y sobre todo, de lo que más carece es de hombres patriotas, enteramente desinteresados y enérgicos que en vez de atesorar, empleen colectivamente su capital en empresas y grandiosas obras de mi-

lidad pública para aquellos pueblos y que al contrario del estrecho criterio de "Emiro Kastos" que solo apetece buenos caminos para aquella infeliz provincia ha tiempo en completo y criminal abandono, anhelen, si no grandes monumentos y regios edificios para ella, por lo menos algo que venga a satisfacer en parte las nobles aspiraciones de la mayor parte de sus hijos legítimos que desean para la misma una diadema de oro que surque su frente, como distintiva ostentación entre las de su género.

¡Pero, quién le habrá sugerido la idea a este candidato "Emiro", que la vida del Guanacaste pende solo de los buenos caminos?

En fin: cuando Calderón lo dice, estudiado lo tendrá; y lo prudente es, en el caso que nos ocupa, oír la voz al respecto de la ex diputación guanacasteca, que sin consultar a nuestro técnico novel, se atrevió a proyectar y proponer a la Cámara en su Legislatura pasada hasta dejarlo decretado, un ferrocarril al Guanacaste: citamos así mismo la voz de los intelectuales guanacastecos en este para ellos tan importante tópico, pues quizá tenga razón Emiro: oigamos también la opinión de nuestro colaborador señor Acevedo, guanacasteco de "pur Sang" y cuya vibrante pluma al servicio de los intereses de su Provincia, tan gratas resonancias ha obtenido entre los suyos.

Queda emplazado para entonces, el articulista de nuestro tema, sin perjuicio de extendernos en consideraciones de otro orden, pero que convergen al mismo punto, a que nos prevenga el "lapsus calamitatis" de de nuestro inexperto "Emiro"; y basta por hoy.

PASCUAL

VIDA PORTEÑA

Está al terminarse ya la hermosa casa de los pisos que en la calle del Muellecito construye el empresario don Pedro Canale, por cuenta del amigo don León Guerra.

La nueva casa es de construcción modernista y engalinará la calle a cuya orilla se levanta hermosamente.

—En la gasolina nacional «Poza» partió para Bahadero Mr Dulles, ex brino del Secretario de Estado de Norte América, que va a Nicaragua por tierra, en virtud de no haber podido hacerlo por agua. El señor Gobernador y el señor Capitán de Puerto acompañaron a Mr. Dulles hasta Bahadero.

—Después de una corta temporada entre nosotros, partió hoy para San José en tren especial y acompañado de su familia el señor Magis rode por Guatemala a la Corte de Justicia Centroamericana doctor don Angel Marfá B. conegra, a quien nos damos el gusto de despedir afectuosamente.

—La Empresa de Vapores echó al agua su nueva lancha de gasolina "Sirena" que es una bonita y cómoda embarcación y que viene a aumentar el número de la flota de la empresa.

—A nuestro amigo don Juan Guido no le fué acepta a la renuncia que del

cargo de Comandante del Muelle Grande presentó a la Secretaría de Hacienda, quien ha manifestado al dimitente su conformidad por los buenos servicios que presta a la Nación.

—El señor Inspector de Comestibles don Ernesto de la Rocha y la policía de orden y seguridad de este puerto, decomisaron últimamente una regular cantidad de carne de cerdo salada, que vino procedente de El Poza en perfecto mal estado. Bien por la actividad de estos empleados, en pro de la salubridad pública.

—Un hermoso andén que unirá la acera de la Gobernación con la de su ferretería, contribuye actualmente don Alberto Echandi, por su propia cuenta y con el debido permiso municipal.

—Nuestro amigo don Alejandro Garrile regresó de San José, a donde fué con motivo de una operación de apendicitis que hubo necesidad de practicarle a una de sus señoritas hermanas.

—De San José, donde lo llevó la enfermedad de un hijo suyo que ya continúa mejor, regresó el Lic. Guillermo Zeledón.

—Del mismo lugar y un tanto mejor de salud, pasó para Las Juntas de Abangares, nuestro amigo don Víctor Miguel Alvarez.

—De Cañas a donde fué en vías de negocios, retornó don Martín Calderón.

NOTAS

Para los pequeños trabajos tipográficos que le son indispensables, como anuncios, etiquetas, rótulos etc. etc., se nos asegura introducirá al país la afamada "Farmacia Universal" de propiedad de don Manuel J. Grillo, una pequeña imprenta de fácil mecanismo y de uso sencillísimo, con el fin de que sea atendida por cualquier empleada de la casa, en cualquier apremiante circunstancia.

Don Emilio Alpizar, se ha hecho cargo de la Comisión de vender muebles en este lugar, los cuales ofrece en venta al público, a precios sumamente baratos y al alcance del más "tieso" en materia económica.

Por renuncias del cargo presentadas, fueron dados de baja los músicos Ismael Soto, Manuel Flores y Zacarías Castro.

El Cometa "de B", que según aseguran "Las Novedades de Nueva York", es más grande aún que el Halley de tristes recuerdos, muy pronto lo tendremos a la vista, pues se aproxima a la tierra en línea directa, a razón de un millón de kilómetros por hora. Pueda que a esto se deban los excesivos calores que a tan alto grado han hecho subir en estos últimos días el termómetro, de nuestra temperatura aún en las partes frías como San José y Cartago. Lo malo es, que "Las Novedades" no nos ilustran en el sentido de saber la hora de la noche o la madrugada en que debemos buscar la presencia de este heraldo de las buenas o malas nuevas, ni en qué dirección.—Pero de todos modos hemos creído prudente anunciarlo, para que nuestros lectores estén alertas en el crepúsculo o en la alborada del día.—Además, se pagará un buen premio, al primero que descubra el Cometa "de B".—Para informes con el Director de esta hoja.

—En Colombia murió el Doctor Cruz Pompo, hermano político de las apreciables señoras doña Lupita Santos de Cabezas y doña Ninfa Santos de Mayorga, a quienes presentamos el testimonio de nuestra condolencia.

¿QUÉ SE HIZO LO QUE HABIA FRENTE A LA IGLESIA?

En el Salon Pathe

Con un lleno completo, que habla muy claro del éxito alcanzado por la empresa Lezama Hermanos y del entusiasmo que en el público despertaron los grandes anuncios en carteles y las fotografías de tamaño natural expuestas en la calle, se proyectó el jueves por la noche la cinta cinematográfica el "JARDIN DE LA VIDA".

El valor artístico de la vista, como el de la moraleja que se desprende de ella, son cosas que no se pueden negar, sin embargo, en el público espectador no despertó mayor interés, pues mayor no fué la grandiosidad de que tanto se nos habló.

La película es buena, sus cuadros del desnudo natural, son bonitos, pero la obra en sí, tiene mucho de inverosímil, mu he de ficticio y bastante de incomprensible, que la presentan poco aceptable y de "mediana grandeza".

Se nos informa que muchos cuadros, quizá los más importantes, pues darían una idea más completa del objetivo creador, fueron recortados por la censura, temerosa de provocar el rubor del público femenino.

Lástima, por que tal cual dejaron "El Jardín de la Vida", no ofrece mayor importancia.

La Empresa Lezama, anuncia para las próximas veladas, películas de sensación, últimamente llegadas al país y cuyo estreno se hará en Puntarenas.

CRONISTA X

MISA DE REQUIEM

Por este medio invito a mis amigos, y a todas aquellas que tengan el gusto de honrarnos con su presencia, a una Misa de Requiem, que se efectuará el 1º de mayo pino, en la iglesia Parroquial de esta ciudad a las 7 a m. por el descanso de mi difundo padre Pablo Angulo Pizarro. (Q. E. D.), en ya asistencia agradeceremos infinito.

Puntarenas, abril de 1917.
Pablo Angulo Roger señora y familia.

Todo el mundo ocurre a comprar su calzado a la zapatería de Agustín Herrera

CHARLAS CORTAS

Hay comadres en el puerto que no pierden oportunidad de morder rabiosamente, con furia de can hidrófobo, a las personas que no son santo de su devoción. Doña Ulpiana, valga el ejemplo, pertenece a esa casta de comadres.

A fuer de buena arpía, la mofletuda y rubicunda matrona, pretendió, sin pasar para dicha de ella de simple pero maquiavélica pretensión, servirse de la sencillez de mi homónimo el popular chinito Pío Chan, para herir por la espalda, a mansalva, como solo saben hacerlo aquellos que de varones no tienen un pelo, a cierta persona, muy conocida en este puerto por el calificativo cariñoso con que se le distingue, a quien ella supone sin fundamento legal alguno, autora de estas inofensivas «Charlas Cortas».

Pero la alevos intención de doña Ulpiana, no pasó, como digo arriba, para dicha de ella, de mera intención. Y no pasó de tal por que así fuera de su agrado, sino, porque el chinito Pío, no quiso bajo ningún concepto, servirle de instrumento de venganza contra nadie. Y así como ven ustedes al chinito de sencillez; con sensatez y buen criterio, se plantó en la raya de su deber y no firmó ni autorizó que por él lo hiciera ninguno, el telegrama y el escrito de acusación que le habían forjado para ejercer en las alturas ministeriales y ante el Tribunal de Casación, el cargo ruin de encubiertos acusadores de un inocente; por que inocente es esa persona a quien doña Ulpiana da la paternidad de estas charlas, y a quien quiere, a toda costa, pero sin exponer el número uno, ha-

cer blanco de sus instintos de perversidad femenina.

No hay sujeto en Ud., estimabilísima doña Ulpiana?

¡Achará, para que llevara pantalones!

PÍO J.

Las tragedias del hogar

Un niño que cae a una tina de agua

El niño Rafael Alberto Chirino, hijo único de la señora María Sevilla y de su esposo don Ramón Chirino, cayó dentro de una tina de agua, escapando mi agresivamente de perecer ahogado.

El suceso ocurrió en el solar de la casa de su señora madre en momentos en que ésta pasó al interior de su morada, a llevar al pequeño un vaso de agua dulce que le pedía con insistencia infantil. Cuando ella volvió al solar donde había dejado a su pequeño notó su ausencia y dándose a buscarlo, lo descubrió dentro la tina, caído de cabeza y con los piecitos de fuera. Su espanto fué grande y mayor su desesperación imaginando muerto a su hijo. El vecindario ocurrió a los gritos de la madre, quien ya tenía en brazos a su niño, casi muerto. Después de hacerle de ver en agua que había tragado y de un rato de verdadera angustia, la alegría y la esperanza renació en el semblante de todos los que presenciaban la escena triste cuando el niño dió señales inequívocas de que tomaba a la vida, que en una estuvo se le escapara tempranamente.

El simpático chinito se halla ya bien, por lo que le felicitamos a su señora madre y demás familiares.

Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA, DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE ABRIL DE 1917

| BALLENA | | | BEBEDERO | | |
|------------|----------------------|-------------------|--------------|----------------------|--------------------|
| Fecha | Salida de Puntarenas | Salida de Ballena | Fecha | Salida de Puntarenas | Salida de Bebedero |
| Martes 3 | 6.00 a. m. | 1.00 p. m. | Miércoles 4 | 7.00 a. m. | 1.00 p. m. |
| Sábado 7 | 9.00 a. m. | 4.00 p. m. | Sábado 7 | 9.00 a. m. | 3.00 p. m. |
| Lunes 9 | 11.00 p. m. | 6.00 a. m. del 10 | Miércoles 11 | 1.00 a. m. | 7.00 a. m. |
| Viernes 13 | 2.00 a. m. | 9.00 a. m. | Sábado 14 | 6.00 a. m. | 9.00 a. m. |
| Martes 17 | 5.00 a. m. | 12.00 m. | Miércoles 18 | 6.00 a. m. | 12.00 m. |
| Viernes 20 | 7.00 a. m. | 2.00 p. m. | Sábado 21 | 9.00 a. m. | 3.00 p. m. |
| Lunes 23 | 11.00 p. m. | 6.00 a. m. del 24 | Miércoles 25 | 1.00 a. m. | 7.00 a. m. |
| Viernes 27 | 2.00 a. m. | 9.00 a. m. | Sábado 28 | 3.00 a. m. | 9.00 a. m. |

| PUERTO JESÚS | | | PUERTO THIEL (SAN PABLO) | | |
|--------------|----------------------|------------------------|--------------------------|----------------------|---------------------|
| Fecha | Salida de Puntarenas | Salida de Puerto Jesús | Fecha | Salida de Puntarenas | Salida de San Pablo |
| Sábado 7 | 10.00 a. m. | 3.00 p. m. | Miércoles 4 | 8.30 a. m. | 1.00 p. m. |
| " 14 | 4.00 a. m. | 9.00 a. m. | " 11 | 2.30 a. m. | 7.00 a. m. |
| " 21 | 10.00 a. m. | 3.00 p. m. | " 18 | 7.30 a. m. | 12.00 m. |
| " 28 | 4.00 a. m. | 9.00 a. m. | " 25 | 2.30 a. m. | 7.00 a. m. |

| MANZANILLO | | | CHOMES | | |
|--------------|----------------------|----------------------|------------|----------------------|------------------|
| Fecha | Salida de Puntarenas | Salida de Manzanillo | Fecha | Salida de Puntarenas | Salida de Chomes |
| Lunes 2 | 8 a. m. | 11.00 a. m. | Domingo 1 | 8 a. m. | 10 a. m. |
| Miércoles 4 | 8.30 a. m. | 2.00 p. m. | Martes 3 | 9 a. m. | 11 a. m. |
| Sábado 7 | 10.30 a. m. | 4.00 p. m. | Jueves 5 | 10 a. m. | 12 m. |
| Lunes 9 | 8 a. m. | 11.00 a. m. | Domingo 8 | 12 m. | 2 p. m. |
| Miércoles 11 | 2.30 a. m. | 8.00 a. m. | Martes 10 | 1 p. m. | 3 p. m. |
| Sábado 14 | 4.00 a. m. | 10.00 p. m. | Jueves 12 | 7 a. m. | 8 a. m. |
| Lunes 16 | 8.00 a. m. | 11.00 a. m. | Domingo 15 | 8 a. m. | 10 a. m. |
| Miércoles 18 | 7.30 a. m. | 1.00 a. m. | Martes 17 | 8 a. m. | 10 a. m. |
| Sábado 21 | 10.00 a. m. | 4.00 p. m. | Jueves 19 | 9 a. m. | 11 m. |
| Lunes 23 | 8 a. m. | 11.00 a. m. | Domingo 22 | 10 a. m. | 12 m. |
| Miércoles 25 | 2.30 a. m. | 8.00 a. m. | Martes 24 | 1 p. m. | 3 p. m. |
| Sábado 28 | 4.00 a. m. | 10.00 a. m. | Jueves 26 | 7 a. m. | 8 a. m. |
| Lunes 30 | 8.00 a. m. | 11.00 a. m. | Domingo 29 | 8 a. m. | 10 a. m. |

| PAQUERA | | | COROSAL CON ESCALA EN LEPANTO | | |
|----------|----------------------|-------------------|-------------------------------|----------------------|-------------------|
| Fecha | Salida de Puntarenas | Salida de Paquera | Fecha | Salida de Puntarenas | Salida de Corosal |
| Jueves 5 | 11.30 a. m. | 1 p. m. | Martes 3 | 7 a. m. | 11 a. m. |
| " 12 | 6.30 a. m. | 8 a. m. | " 10 | 1 p. m. | 5 p. m. |
| " 19 | 11.30 a. m. | 1 p. m. | " 17 | 7 a. m. | 11 a. m. |
| " 26 | 6.30 a. m. | 8 p. m. | " 24 | 1 p. m. | 5 p. m. |

| TAMBOR | | |
|-----------|----------------------|------------------|
| Fecha | Salida de Puntarenas | Salida de Tambor |
| Domingo 1 | 7 a. m. | 10 a. m. |
| " 15 | 7 a. m. | 10 a. m. |

TARIFA DE PASAJES

| | |
|--|------|
| De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús, San Pablo y Tambor? viceversa, en primera | 8.00 |
| De Puntarenas a los mismos puertos, en segunda | 2.00 |
| " " Manzanillo o viceversa, en primera | 2.00 |
| " " al mismo puerto, en segunda | 1.00 |
| " " Chomes o viceversa | 1.00 |
| " Manzanillo, Ballena o viceversa, en primera | 8.00 |
| " " al mismo puerto, en segunda | 2.00 |
| " " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa, en primera | 2.00 |
| " " los mismos puertos, en segunda | 1.00 |
| Niñas menores de diez años, mitad de precio. | |

TARIFA DE FLETES

| | |
|---|------|
| Por quintal de carga a Bebedero, Ballena y Bolsón | 0.50 |
| " " " Puerto Jesús, San Pablo y Manzanillo | 0.40 |
| " " " Chomes | 0.20 |
| " cada garrafón lleno (15 litros) | 0.50 |
| " " vaso | 0.25 |
| " " maneta | 0.25 |
| " " cruce de ros | 0.25 |
| " " gias oficio de carga | 0.25 |
| La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz, frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Golfo en destino a Puntarenas. | |

Ingenio de La Mansion

Depósito permanente en Puntarenas: MAN CHONG SING & CO. AZUCAR DE PRIMERA CALIDAD Y A MAS BAJO PRECIO

PACIFIC LUMBER Co.

En la máquina de Pueblo Nuevo se compra materia a los mejores precios de plaza y se venden las maderas mejor preparadas, más baratas que nadie y en condiciones ventajosas para el comprador.

ASERRADERO A VAPOR

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablas, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Taller mecánico.—Descascaradora de arroz.—Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

PEDRO CANALE :: :: PUNTARENAS

SERVICIO MARITIMO DE TRASPORTES entre Puntarenas, la Uvita, El Pozo y Golfo Dulce

LAS GASOLINAS SALDRAN EL 1 Y 15 DE CADA MES

PRECIOS DE PASAJES: A La Uvita, \$ 4.00; a El Pozo \$ 6.00; a Golfo Dulce \$ 8.00. Por alimentación se cobrará extra \$ 1.00 a los pasajeros a La Uvita y El Pozo.—Para más informes dirigirse a don

Santiago S. J. Agente general.

LEWIS SIMAS JONES & Co.

San Francisco, Cal.

Importación y Exportación

ARROZ, HARINAS Y MERCADERIAS EN GENERAL

Representante en Costa Rica,—VICTOR FABIAN, San José.
Agente en Limón,—LUIS KRUSE.

Agente en Puntarenas,—TEODORO ROIZ.

Feb. 10.

Careyería Salvadoreña

ESTABLECIDA EN LA CALLE DEL COMERCIO

CASA DE VERANES

Donde encontrarán los precios más económicos de plaza

Todo trabajo será atendido con prontitud y esmero por su propietario

JOSE L. LOPEZ

PUNTARENAS

COSTA RICA

Mro. 6.

FABRICA DE GALLETAS — LA NACIONAL —

Gran surtido en latas, frescas y exquisitas; mejor que las extranjeras

PARA MUESTRAS Y PEDIDOS

LUIS CASALVOLONE

Agente exclusivo para PUNTARENAS Y GUANACASTE

JUAN SUÑOL h.

Alquila la casa de don Juante Romagosa.

HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a docientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias—LAS ALVARADO

Hotel San José De Tobías Gamboa

Situado en la calle del Comercio, en una casa amplia, cómoda y perfectamente higiénica, con vista al Estero y cercana al Muellecito. Buen trato, sabrosa alimentación y precios módicos.

ELEGIA de la PRIMAVERA

El padre Invierno, el bárbaro pastor, el viejo implacable de los ojos grises y las barbas de nieve, se va con su rebaño de nubes torbas a buscar otros ciegos y otras cumbres. Al verle huir se abren las flores, alegres y salpicadas de amorosa lluvia; cantan los ruiseñores en sus nidos, ríen las fuentes en sus cauces, se hinchon de súbita fragancia los delgados vientos, nace la Primavera en las entrañas de la noche. Al suave compás de las vihuelas rondadoras cunde en el aire un dulcísimo plañido, el eco de una *marza* montañeza que viene tal vez a clavarse como un dardo en el pecho de alguna infantina desvelada:

Rosa fresca, rosa fresca,
tan garrida y con amor:
los lindos marceros vienen
a cantar a tu balcón.

Salga la niña de oro,
la de los labios en flor,
la de la cara de luna
y ojos de cielo español!

Muere la trova en la noche con dedos de romance y melodías de canto llano, pasan las horas fugitivas entre el rumor de las frondas soñolientas, se púltase en el mar el cadáver blanco de la luna, quiebran del amanecer los primeros albos, rompe a cantar el gallo, madrugador; y, toda la campiña se despierta con retumbos de aguas claras, mansos zureos, entrañables suspiros, arrullos de tórtolas, sonos agudos de clarín...

Levántate, resalada,
que ya remanece Dios,
y está la alondra en tu huerto
y en tus balcones el sol.

Ya canta la tortolice,
ya en el surec hay buen olor,
ya llega la primavera
por darte su bendición.

Y llega, en verdad, sobre tapices de olorosas juncias, entre naranjos y laureles, vestida de blanco y oro, tocada de rosas y azahares, la virgen primavera, como la imaginara San tro Betti celli. Viene con ella Venus y Mercurio: las Gracias, bailan a su pas; corre Flora perseguida por el Céforo; vuela el ciego Amorcillo por el bosque....

Despiértate, clara niña,
clara niña y con amor;
una niña con amores
no debe dormirse, no.

En los clavos de tu puerta
se queda mi corazón;
levántate tempranito,
no me lo marehite el sol.

Pero la dulce Primavera viene hogaño pensativa y triste; hay lágrimas

en su rostro, luto en su corazón, manchas rojas de sangre en la blancura de su veste. Ni gracias, ni amores, ni céfiros ni arrullos aciertan a despertar la antigua sonrisa de sus labios: que hasta la Naturaleza, insensible, sabe a veces más de ternura y sentimiento que los hombres.

Con verdes olivas quiso ceñirse cuando nació a la cruz de este mundo; Primavera de paz pensó que la llamasen al escribir la Historia; más apenas movió los tímidos pies sobre la tierra salieronle al camino el Dolor y la Muerte, los dos hermanos trágicos, y bautizaronla con sangre.

Por eso tal vez, hoy brilla el sol bermejo, encendido como un cráter; una horda de nubes le persigue, salta de pronto la brisa con barruntos de vendaval, las fuentes son espejos donde el horror y la tristeza se retratan sueña como un plañido de viudez el dulce arrullo de las tórtolas y mueren los romances juveniles con ecos de fúnebre elegía.

No cantéis coplas de amores,
marceros, en el balcón
de la pobre tortolice,
que está viuda y con dolor.

La primavera es de sangre,
de sangre se tiñe el sol,
y el agua no corre clara
que la sangre la enturbia.

Despertad a los dormidos,
que yo bien despierta estoy;
en vela mis pensamientos,
en vela mi corazón.

Ya no es tiempo de a'grías
andad y pedidle a Dios
que no llere que os quiera
lo que estoy llorando yo....

Un grave silencio flota en el aire con el arrullo de la triste tortolice.—Bajan la frente los marceros, calla el tañer de las vihuelas rondadoras, y en el florido balcón de Rosa fresca se oye temblar un sollozo

RICARDO LEON

AVISO

En esta fecha he recibido orden terminante de no extender pases de Ferrocarril, si no es con la debida autorización superior.

El Gobernador,

Rafael M. González

CRESPINA ORIENTAL

LOCION PARA EL CABELLO

La única que lo fortalece y preserva de las canas; lo aumenta, suaviza y hermosea.

Todas las Boticas de importancia la venden.

Ferreteria

DE HECTOR ESQUIVEL

en Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se necesita en referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc

AZUCAR DE FAMILIA

LA MAS BARATA DE PLAZA.—LA MAS PURA Y QUIMICAMENTE PREPARADA EN EL INGENIO "EL TEMPISQUE," LA VENDE SU AGENTE MANUEL BURGOS

FUME CIGARRILLOS

"EUREKA"

Son los mejores que se fabrican en el País, de tabaco salvadoreño

S. MELÉNDEZ - Heredia

Se venden en La Reina

Hotel Europa

UNICO DE PRIMERA CLASE EN PUNTARENAS

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

EN TODAS LAS REFRESQUERIAS

Y en Todas las Cantinas de Buen Gusto encontraréis la famosa y bien acreditada

KOLA SOTO & RAVEN

que no es posible confundir con otras bebidas gaseosas

Pídase sien pre la sabrosa y legítima KOLA SOTO & RAVEN

"EL HOGAR"

La economía es la satisfacción del presente y tranquilidad del futuro

TOME USTED UNA PÓLIZA DE ECONOMÍA, ACCIDENTE Y MUERTE DE LA COMPAÑÍA NACIONAL "EL HOGAR"

Cuotas mensuales de ₡ 2.00, 5.00 ó ₡ 10.00 para Pólizas de ₡ 200.00, ₡ 500.00 ó ₡ 1,000.00 respectivamente

Solicite pormenores a los Agentes señores: Rafael París F., Puntarenas; A. Lobo M. y J. Benavides M., Esparta; Carlos Miranda, Miramar; y Lorenzo Colina Unión.

Man Chong Sing y C^o

TIENDA :: ABARROTES :: ALMACEN

OFRECE VENDER A LOS MEJORES PRECIOS:

HARINAS Dayton, Machete Lón.—ARRO SIAM sacos y en petacas.—PETROLEO Stella y WHISKEY Canadian

TEODORO ROIZ

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores

PUNTARENAS - COSTA RICA.

Gran Fábrica de Jabones y Velas

GASOLINA

Vendo GASOLINA y DESTILLATE al precio más bajo de plaza

LUIS CASALVOLONE

De todo....

El último hermano

de Antonio Maceo

Ha muerto en Santiago de Cuba el Teniente Coronel Tomás Maceo, último hermano que quedaba de Antonio Maceo, el gran caudillo de la libertad cubana.

Atentado político

En Sucre (Bolivia), los republicanos hicieron estallar una bomba de dinamita en casa del diputado Claudio Peñaranda, liberal, resultando herida la esposa de éste. Sus colegas se dirigieron al Ministerio de Gobierno pidiendo la investigación correspondiente.

Cinco minutos de horror en alta mar

En el mar, tanto o más que en la tierra, se desarrollan dramas tremendos a consecuencia de la gran guerra europea.

Los submarinos esparcen el terror por todas partes, y puede decirse que hoy ningún buque (lo mismo beligerante que neutral) puede navegar con tranquilidad.

Un vapor noruego que había salido de Inglaterra, encontró en su travesía a un submarino alemán.

Entre los pasajeros del buque iban dos señoras: una de ellas inglesa y la otra de nacionalidad desconocida, aunque por sospechosos indicios se le creía una espía alemana.

Cuando el comandante del submarino ordenó que se arrojase los botes al agua porque iba a torpedear el buque, se produjo entre los pasajeros y tripulantes un pánico inmenso.

Las gentes corrían despavoridas, buscando pronta salvación e intentando también llevarse algo de sus equipajes.

Entonces se produjo una escena espantosa. La viajera alemana se había apoderado de un cinturón salvavidas, con el que iba a sostenerse en el agua hasta que la recogieran en el submarino.

Pero la viajera inglesa, que comprendió la maniobra, se arrojó sobre su enemiga y quiso arrebatárselo al salvavidas.

La lucha entre las dos señoras fué verdaderamente horrible, pues se atacaban con los largos alfileres de cabellos, y a arañazos y mordiscos. Fueron cinco minutos de horror que nadie pudo evitar, pues cada uno se ocupaba en buscar los medios de su salvación propia.

Al fin la inglesa logró apuñalar a su rival y aprovechando un momento de debilidad se apoderó del salvavidas y arrojó a la alemana por la borda del buque.

Sin perder un minuto más se tiró también al agua, y flotando en el salvavidas logró alcanzar uno de los botes de salvamento, donde la curaron de las numerosas heridas que presentaba en el cuerpo y en el rostro.

Desde el bote pudo ver cómo su enemiga luchaba desesperadamente con las olas hasta que se hundió para siempre en un remolino.

Usurpación de armamentos

El Capitán Páez Figueredo presentó al Ministerio de Guerra del Brasil una memoria, sobre la fiscalización que hizo en Dinamarca de la fabricación de ametralladoras para su país. Dice que 700 ametralladoras estaban en Hamburgo esperando embarque para el Brasil y que, en el momento de declararse la guerra, fueron tomadas por Alemania y enviadas a Bulgaria.

Nuevo rotativo argentino

El 15 de diciembre apareció en



Por
50 Años
El Guardián
de la
Salud de
Media
Humanidad

EMULSION de SCOTT

IMPORTANTE

No diga nunca "un frasco de emulsion";
Diga siempre:

EMULSION DE SCOTT

Eficaz. Perfeccionada. Inimitable.

297

Buenos Aires el primer número de «La Idea Nacional», nuevo diario de la tarde, independiente, ilustrado e informativo. Sus diversas secciones están dedicadas a la crónica general y una de ellas especialmente dedicada a las colectividades extranjeras.

La ciencia italiana pierde uno de sus adeptos

El 11 de diciembre falleció en la ciudad de Pisa, Angel Betti, hombre que dedicó su vida entera al estudio de la Química y la Física. Fué profesor de Física experimental en las Universidades de Cagliari y Padua, nombrándosele después Director del Instituto de Física de Pisa, establecimiento que bajo su dirección alcanzó gran renombre.

Gozaba de la admiración de una pléyade de sabios europeos, con los cuales se mantenía en constante correspondencia. En 1900 fué electo diputado por el distrito de Uffredo, representación que desempeñó hasta su muerte. Al comenzar la guerra el Ministro decidió aprovechar sus conocimientos y le encomenó la dirección suprema del gabinete de los explosivos en la zona de guerra.

Con su muerte, Italia pierde uno de sus más eminentes hombres de ciencia, el cual dejó escritas numerosas obras científicas de inestimable valor que merecieron el honor de múltiples ediciones y traducciones y tres premios de la Academia de Linceos, siendo otorgado en 1833 el premio Besa, con 12,000 libras.

En peligro de naufragar

En su último viaje de regreso de El Pozo, en nada estuvo que naufragara la gasolina "Digna María", a la salida del peligroso paso Boca Chica y debido a la bravura del mar y a la densa oscuridad de la noche.

La lancha fué acometida por tres inmensas olas que la tumbaron a babor; pero volviendo luego a su estado corriente merced a la pericia y sangre fría de su piloto, viejo marino avasado a las tempestades del mar.

Sin embargo, hubo algunas pérdidas en el equipaje de los pasajeros que fueron echados al agua; don Pío Acuña perdió su maleta de viaje con documentos importantes y valores en cantidad de \$ 800.00.

Los que viajan

Procedente de la hacienda Tempisque y de paso para la capital, estuvo entre nosotros la familia del rico hacendado y laborioso empresario guatemalteco don Federico Sobrado Carrera.

—De Guatemalteco también llegó don Alfredo Chavarría y Dimas Vargas que siguió para Esparta.

—Dentro de breve plazo partirá para aquella región en asuntos concernientes a sus labores, el amigo don Guadalupe Figueroa. Buen viaje y pronto regreso.

EL ZAPOTAL

ESTABLECIMIENTO DE

Lechería - Refresquería - Cantina interna

200 varas al Sur del Mercado
entre la Avenida Central y la Calle 3a.

Esta lechería está montada al estilo holandés, y se expende el artículo a toda hora del día. Leche al pie de la vaca, de 5 a 8 de la mañana, y de 2 a 4 de la tarde; leche agria, leche dormida y refrescos de leche: todo a 10 céntimos el vaso.

Hay un gran casillero para guardar los vasos; cada cliente puede guardar el suyo en su casilla.

El servicio de leche se hace con tiquetes; cada tiquete corresponde a un vaso y vale 10 céntimos.

SERVICIO DE CANTINA INTERNO INMEJORABLE!

Acudid! VERDADERAS NOVEDADES EN REFRESCOS! Acudid!

José Chen Apuy

Puntarenas, Febrero 15 de 1917.

Exquisita al paladar

TONICA

para el estómago

CERVEZA TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Vigoriza la vejez

Fortifica la juventud

Embellace a las mujeres